
Ana Alexandre, professora

Na semana de 29 de novembro a 3 de dezembro de 2021, a nossa escola irá receber um
grupo de alunos e professores provenientes de Chipre, Itália, Grécia e Lituânia que estão
inseridos num projeto do programa Erasmus+ denominado "(S)TEAM today, make
changes for tomorrow." 
Este projeto tem como temática as energias renováveis e visa estabelecer bases para os 
5 países parceiros cooperarem e compartilharem práticas na área dos recursos de energia
renovável e produção e consumo sustentáveis. 

Esta semana irá envolver alunos de várias turmas do ensino secundário bem como pais,
encarregados de educação e professores que irão dinamizar várias atividades ao longo da
semana. Contamos também com a colaboração de várias entidades externas como o
Instituto Superior Técnico, Centro de Educação Ambiental de Torres Vedras,
Finerge,S.A., Coopérnico, Navio Escola Sagres entre outras para a organização de
algumas das atividades.
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Tão bom... 
e saudável!

Já reparaste que o nosso bar ganhou um novo
fôlego? 
Pois é, agora podes encontrar lá o lanche ideal que
te deixa saudável... e com um sorriso no rosto!
Vamos continuar a tentar oferecer-te mais
alternativas e se tiveres sugestões, apresenta-as! 

Vamos continuar a
proteger-nos! 

Chegou o frio e já temos as constipações à espreita... 
É também a altura em que se prevê o agravamento das
infeções por Covid. Deves, por isso, ter cuidado
redobrado usando a máscara, desinfetando as mãos e
mantendo a distância física. 
Vamos proteger-nos e a todos aqueles que amamos!  

Mobilidade Erasmus+ no AEP

O programa do seminário teve em conta as orientações da Agência Erasmus e que tem subjacente o equilíbrio entre,
por um lado, o trabalho de projeto (trabalho em grupo, investigação, ...), o tempo de reflexão, avaliação e apresentação
de relatórios, a noite cultural e, por outro, o tempo despendido com a família e as saídas culturais.



Projeto "Sala Aberta"

A vivência do Museu é essencial para o
estudante de Artes Visuais e, após dois anos de
tantas limitações provocadas pelos
confinamentos,  muito há para pôr em dia! Foi
neste espírito que o 12ºK aderiu ao projeto "Sala
Aberta", em colaboração com o Serviço Cultural
Educativo do Bairro dos Museus, Cascais. 

Este projeto decorre ao longo do ano letivo e
consta de quatro visitas de estudo a diversas
exposições do Centro Cultural de Cascais. 
Estas visitas incluem atividades no local
dinamizadas pela nossa ex-aluna Mariana Pinto,
Mediadora Cultural. As disciplinas envolvidas
são Oficina de Artes e Desenho A.  

 A primeira visita  foi à Coleção da Fundação D.
Luís I e decorreu a 11 de novembro. 
Ficam algumas imagens do trabalho que se
pretende num museu vivo, espaço de fruição da
Arte... e da vida! O território educativo estende-
se para lá da sala de aula e as melhores
aprendizagens encontram-se na diversidade.

Contos a Votos! 
A atividade: "Contos a Votos!",
dinamizada pela professora
bibliotecária da EB de Santo António
envolveu as oito turmas do 5.º ano e foi
um desafio! A atividade integrou o Mês
Internacional da Biblioteca Escolar.
Estão todos de parabéns! A classificação
final deu a "O Gato das Botas" o
primeiro lugar, a "Alice no País das
Maravilhas" o segundo e, a "Pinóquio", o
terceiro.



Dia Mundial do Cinema
No passado dia 5 de novembro comemorou-se o Dia
Mundial do Cinema e nesse sentido foi proposto,
durante a semana de 2 a 5 de novembro, o
visionamento de alguns filmes e curtas-metragens e a
realização de pequenas atividades com o objetivo de
despertar um olhar diferente para o cinema, que é
uma das formas de expressão artística e cultural com
grande impacto na sociedade atual.

A esta iniciativa aderiram vários professores que
proporcionaram aos seus alunos momentos de
aprendizagem diferentes, fazendo-os experimentar
emoções, desenvolvendo a sensibilidade e a
imaginação e estimulando uma visão culturalmente
mais informada. 

Participaram nesta iniciativa cerca de 300 alunos e 15
professores de diferentes escolas e anos de
escolaridade do nosso Agrupamento.

Comemorando o Mês Internacional da Biblioteca Escolar, os
alunos do agrupamento viram exposições, participaram em
concursos e sessões de leitura... 
Espreitem algumas atividades que integraram as comemorações e
decorreram em outubro e novembro nas Bibliotecas Escolares:

Visitas à Biblioteca Escolar
Atividade dinamizada pelas professoras bibliotecárias
Turmas: 1.º ciclo, 5.º anos da EBSA e 7.º anos da ESFLG
Literacias da informação e regras de funcionamento das
bibliotecas.

Revisitar os Contos de Fadas
Atividade dinamizada pelas professoras bibliotecárias, com
colaboração da animadora cultural.
Turmas: 3.º e 4.º anos, 8.º B, G, D.

(Re)ilustrar os contos de fadas - Oficina de ilustração
Ilustração do conto “A Princesa e a Ervilha”. Sessão
dinamizada pela professora bibliotecária.

Mês Internacional 
da Biblioteca Escolar 



Novembro foi um mês de eleições por aqui e alunos,
professores e funcionários tiveram oportunidade de
escolher os seus representantes. 

Para o Conselho Geral do AEP  em funções nos
próximos quatro anos,  foi eleita pelos professores a
lista candidata pelas docentes Paula Maurício,
Cristina Antunes, Maria Manuel Neves, Ana Mafalda
Godinho, Vilma Eusébio, Ana Filipa Ventura e
Margarida Soares.
Pelos assistentes técnicos operacionais foi eleita a lista
composta pelas funcionárias Patrícia Ramos e
Cristina Paulo.
Pelos alunos foi eleita a lista composta pela aluna
Maria Ferreira.

Das eleições para a Associação de Estudantes saiu
vitoriosa a Lista I. A propósito deste acontecimento,
podes ler os testemunhos de São Morais, professora
observadora e moderadora do debate entre as duas
candidatas à presidência da direção da Associação de
Estudantes, assim como de  duas alunas candidatas, a
Maria Ferreira e a Natacha Raposo.

Testemunhos   
São Morais, professora 

Este ano fez-se a diferença. A campanha eleitoral fez-se com
ideias, as candidatas à presidência da Direção da Associação
apresentaram as suas ideias e motivações aos colegas. Nas
salas de aula, durante a semana de campanha, visitaram
muitas turmas e responderam às questões levantadas. Deram
a cara pelas suas propostas. A campanha terminou, no
auditório completamente lotado, com o debate entre as
candidatas Maria e Natacha, que tive o prazer de moderar.
Responderam a todas as questões com respeito e
cordialidade, sem truques de fuga a assuntos, sem atropelos.

 A democracia representativa aprende-se assim. Gente
corajosa com ideias e iniciativa dá o passo à frente,
candidata-se, dispõe-se a confrontar as suas propostas com
as de outros e a discuti-las com quem quer representar. E os
potenciais eleitores informam-se, sem pressões, e tomam
decisões. Sabendo que o que quer que decidam tem impacto
na vida do coletivo.

A participação dos alunos na votação aumentou
significativamente, apesar de ser ainda aquém do desejado.
Este aumento de participação talvez queira dizer que, este
ano, também os eleitores quiseram contribuir para a
diferença.

Eleições no Agrupamento

Lista I, a vencedora das eleições

Natacha Raposo, candidata

Participar numa associação de estudantes é muito mais que a
ânsia de ganhar e acho que é algo que todos os alunos algum
dia deviam experimentar. A organização de uma lista obriga à
responsabilidade, divisão de trabalhos, sentido de grupo e de
muitas pessoas a remarem para o mesmo lado, que é algo
muito bonito de se ver. 

A minha experiência como participante em associações de
estudantes desde o décimo ano até ao décimo segundo ano foi
sempre muito agradável pois é um projeto que caminha ao
lado dos estudantes, onde nós podemos fazer com que todos
vivam na escola com um ambiente agradável e faz com que
estejamos mais ligadas a todas as pessoas da escola. Para além
disso, os 3 dias de campanha são sempre incríveis,
genuinamente felizes, mas muito estressantes graças ao monte
de coisas que temos para organizar, desde atividades, a
música, ao programa que prometemos, comida, etc etc.

Para concluir, ganhando ou não ganhando, as associações de
estudantes são sempre divertidas, num projeto saudável e que,
acima de tudo, nos faz crescer como pessoas.

Maria Ferreira, candidata

Quando comecei a tentar “montar” uma lista para a Associação de
Estudantes, várias pessoas duvidaram que este fosse um projeto
concretizável e, para ser sincera, por vezes tive a mesma dúvida. No
entanto, num ápice, deixou de ser “a minha lista” e passou a ser “a
nossa lista”, que ganhava mais força de cada vez que uma nova pessoa
se juntava ao “nós”. Fizemos uma primeira reunião no parque do
Pingo Doce, com palmiers e batatas fritas (admito que não foi um
lanche exactamente saudável), estendidos ou sentados em cima de
uma toalha de piquenique e de várias toalhas de praia. Conversámos,
um pouco a medo, a princípio, mas passada cerca de uma hora já
discutíamos ideias entusiasticamente e ríamos em conjunto como se
nos conhecêssemos há muito mais tempo.

Da mesma maneira que foram as ideias que juntaram este grupo,
durante a campanha foram também elas que trouxeram muitos de
vocês até nós. O programa, que antes era só nosso, passou a ser
também vosso, com as contribuições que nos trouxeram. Deixou de
ser apenas uma folha de papel bastante desinteressante, com umas
quantas palavras indiferentes impressas, e passou a ser algo que não
continha só ideias, mas também entusiasmo.
Como uma colega da lista escreveu: “A campanha foi uma grande
aventura que vivemos em conjunto e que aproximou pessoas que de
outro modo talvez nunca se conhecessem.” Fosse qual fosse o
resultado das eleições, já tínhamos ganho toda essa maravilhosa
experiência. Antecipo agora, com ainda mais expectativa, a maior
aventura de todas, que vai ser sermos a Associação de Estudantes da
nossa escola durante este ano letivo.

Para concluir, quero só pedir-vos que pensem nisto: se um simples
grupinho de pessoas, que no início parecia não ter sequer grandes
possibilidades de conseguir criar uma lista, se conseguiu tornar a nova
Associação de Estudantes da escola, apenas porque pessoas com ideias
diferentes e uma visão em comum se juntaram e trabalharam em
conjunto, então imaginem o que poderemos fazer agora, TODOS
juntos. Todos temos boas ideias e a AE existe para que possam
partilhar as vossas connosco e para que, juntos, as possamos tornar
realidade.

Se um pequeno grupo de pessoas conseguiu fazer tanto, então, todos
juntos...  Imaginem!...



O Dia Internacional pela
Eliminação da Violência
contra as Mulheres na ESFLG
Susana Mendonça, animadora cultural

No passado dia 25 de Novembro assinalou-se o Dia
Internacional pela Eliminação da Violência contra as
Mulheres. O AEP decidiu marcar este dia com várias
intervenções mostrando a importância da data e a urgência
em combater todo o tipo de violência que (ainda) existe
contra as mulheres. 

O dia iniciou-se com a exibição do filme Terra Fria seguido
de um debate com a activista e voluntária Olímpia Pereira da
associação UMAR, envolvendo alunos das turmas 10ºE, 12ºG e
12ºH.s
A sessão de cinema e o debate com a presença da UMAR
foram organizados pelo Projeto Direitos Humanos no AEP ( São
Morais e Cecília Honório).

Duas turmas, a convite do projecto preVio, decidiram
também aceitar o desafio para intervir artisticamente no
espaço escolar: 

 O 10ºG, orientado pela professora Helena Bidarra, criou uma
instalação impactante de “mãos que oprimem” colocada na
entrada da ESFLG. 

Já o 12ºK, orientado pela professora São Saúde, criou uma
série de intervenções que chamaram a atenção da
comunidade escolar com dados estatísticos colocadas por
diversos pontos estratégicos da escola, fotografias concebidas
pelos próprios alunos abordando as relações violentas e uma
intervenção muito interessante com o mote “a minha roupa
não é convite”. 

preVio
Selo de Boas Práticas de
Intervenção Social
O projeto de prevenção e intervenção contra a
violência em contexto escolar (PpreVio) que está a ser
desenvolvido pelos Agrupamentos de Escolas da Parede e
da Alapraia foi um dos contemplados com o
Selo de Boas Práticas, na 2.ª edição do
Selo de Boas Práticas de Intervenção Social.



NSNA: Como pensa que a limpeza da Escola poderia ser melhorada?
JC: A limpeza da escola poderia, eventualmente, ser melhorada se os
alunos colaborassem mais não deitando o lixo para o chão e o colocassem
nos locais indicados. 
Geralmente, pede-se à Junta de Freguesia para vir cá. Aos sábados, de 15
em 15 dias, o jardineiro costuma vir cá.
Melhorias? Se calhar um melhor equipamento, um soprador para
conseguir juntar melhor as folhas e ficava o trabalho mais simplificado e
rápido!

NSNA: Como poderia a escola ser mais ecológica?
JC: Eu acho que a escola deveria ter ecopontos para os alunos se
habituarem a pôr o lixo nos caixotes e fazerem, logo à partida, a respetiva
triagem. O que está a acontecer é que vai tudo para o mesmo contentor, lá
fora pomos tudo junto e não é feita uma triagem seletiva.

NSNA: Como poderia melhorar o seu trabalho?
JC: A meu ver não há muito para melhorar, pois penso que tenho vindo a
cumprir com os objetivos da escola no que respeita às minhas funções.

NSNA: Apesar das ações de sensibilização, o comportamento dos
estudantes não se tem vindo a alterar face à adoção de comportamentos
mais conscientes e sustentáveis. O que pensa que podia ser feito para
contornar este problema?
JC: Eu penso que os pais e os familiares dos alunos deviam ter uma maior
consciencialização, alertando-os para os perigos da poluição do planeta,
fazendo-os ver que este é um problema que diz respeito a todos nós.

Entrevista a Jorge Correia,
assistente operacional da EB Santo António
Jorge Correia, que trabalha como auxiliar operacional, foi entrevistado por Ruben Amieira, aluno da equipa do jornal da escola, para se
tentar perceber a opinião do funcionário sobre o lixo escolar.

Projeto Literacia Digital
O projeto Literacia Digital do 1.º ciclo surge da sentida
importância e necessidade de levar os conhecimentos
informáticos às idades mais novas. Foi uma proposta
desenhada no âmbito do Plano de Transição Digital –
PADDE.

Este projeto visa a partilha de saberes, numa relação entre
pares, que envolve os alunos do 4.º ano das quatro escolas
básicas do agrupamento e os alunos do 10.º ano do Curso
Profissional de Técnico de informática – Sistemas e dos 11.º
e 12.º anos do Curso Profissional de Técnico de Gestão e
Programação de Sistemas Informáticos.

Estão previstas várias atividades, entre elas programação,
utilização de aplicativos, navegar com segurança na
Internet, etc…

Parabéns aos alunos e aos professores responsáveis!
Fica aqui um agradecimento à Junta da União de Freguesias
de Carcavelos e Parede, que permitiu o transporte dos
alunos entre as escolas.
Partilhamos o registo de uma das atividades, com o
consentimento dos encarregados de educação dos alunos.

Depois da atividades os nossos pequenos aprendizes
escreveram umas frases maravilhosas sobre esta
experiência.



No próximo número
No próximo número do Jornal de Parede podes ver:

- as aventuras dos alunos e professores do projeto
Erasmus;
-  como correu a árvore de Natal do 10ºL/M:
- o que se fez pelo Centro Cultural de Cascais

      ...e muito mais! 

Nasceu o Gabinete de Comunicação do AE Parede 
Há muito que identificámos a necessidade de comunicarmos mais e melhor no Agrupamento.
Sabemos que por aqui se trabalha muito e bem, mas raramente conhecemos o que nos ocupa, preocupa e
entusiasma. Vamos mudar isto?

Mudar comportamentos e atitudes é tarefa difícil e implica imenso consumo de energia vital, porque só
perseverando em romper com automatismos e rotinas se poderá aspirar à mudança.
Com o propósito de contribuir para essa mudança, criámos o Gabinete de Comunicação.

Neste Gabinete cabem todas as pessoas que fazem parte da comunidade escolar. Para isso convidamo-vos
a participar enviando-nos notícias breves sobre o que quiserem partilhar, assim como fotografias. Enviem
os vossos contributos e sugestões para o endereço gab.comunicacao@aeparede.edu.pt

Novidades:
- O Jornal de Parede, boletim mensal que chegará por correio eletrónico com as notícias do agrupamento;
. O regresso do monitor no átrio do pavilhão C na ESFLG, com notícias e vídeos (desejamos que todas as
escolas possam dispor de um monitor, talvez já em 2022...)
E temos outros projetos na forja!

Contamos com a vossa participação a partir de...AGORA!

Semana dos Direitos Humanos 
É já em Dezembro. 
Dia 10 comemora-se o Dia Internacional dos Direitos
Humanos. E um dia só não é suficiente, para nós. 

O Agrupamento celebra a Semana dos Direitos Humanos,
de 10 a 17 e podes contar com um   programa, variado e
muito participado! 

Gabinete de Comunicação do Agrupamento de Escolas de Parede | gab.comunicacao@aeparede.edu.pt 


